
心在南方 

氣質 

南方壺 

    那天遇到一位年輕的朋友，我已好一陣子沒見到他，算

起來總超過兩年半。回家後，我跟內人說，他現在好像蠻沈

穩的。內人說，也比較好看了。好看？我以前認為男生不該

靠外表取勝。對那些太注重穿著的男生，常不太以為然。看

到男學生染髮，更想不透。染給誰看？誰又想看？王羲之坦

腹東床的故事大家聽過吧！太尉派人至王家挑女婿。未能生

在侯門，娶侯門之女也不錯。王家子弟多才俊，個個衣冠楚

楚，全力以赴。只有王羲之，亳不在意，坦腹臥於東床上。

腹有詩書氣自華，結果被相中的是不靠衣裝的王羲之。看

吧！男生是不需靠外表的。不過近年來，我同輩朋友中，也

有不少染髮，染成褐色之類。再加上看到馬英九那麼受婦女

歡迎，遂開始相信男生的外表也有其功能。 

    該結婚了，現在應有女生會喜歡他了，內人說。結婚不

難，一挑就難。以往我覺得人就是該結婚，現在可不是那麼

確定。我自己 26 歲結婚，那時覺得時候到了，不結就太遲

了。婚後除鼓勵人結婚外，更常喜歡作媒，亂點鴛鴦譜，總

想讓人(不管是不是有情人，只要我看著相配)終成眷屬。那

時常想不透為何有人會顧慮那麼多，想結就結。現在想法已

改，同意“佳偶＂的確不是那麼多，天作之合更是少有。新
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婚快樂倒不少。於是認為若娶到不適合者，或嫁到“良人者

所仰望而終身也，今若此＂者，便不如維持單身。 

    說起來他是我認識的一個女孩的朋友，每隔一陣子會來

找這女孩，對這女孩非常心儀。可惜女孩對他並無意思，毫

無跟他交往的念頭，因此他就不常來了。不過我知道他還是

一直喜歡這女孩的。他來時，女孩都會帶來找我。我跟他倒

談得來，他對做研究興趣不小，對學術也頗有其看法。雖然

覺得他愛批評，對誰似乎都不太佩服。但年輕人自以為才智

過人，我還可忍受。孔子說“狂者進取＂。畏畏縮縮不行，

尤其是男生。要有大志，對師長是該有禮貌，但總要企圖超

越師長。不過隨著世面愈見愈多，就該體會人外有人，天外

有天。而且相信那些師長看起來雖不怎麼樣，但必也有其所

長，否則那能站上台。如今他幾年書讀下來，我覺得變沈 
穩，內人覺得他變好看。韓愈說“沈浸醲郁，含英咀華＂，

讀書在於變化氣質，誠哉是也。 (96.01.11) 

 2


